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Un ángel del 
Saratoga

Familia es amor Aurora tiene 
Aché

CulturaVariada

Reconocen a campesinos destacados
Como parte de las actividades por el 

Aniversario 61 de la fundación de la Aso-
ciación Nacional de Agricultores Peque-
ños (ANAP), se realizó este viernes en el 
salón de protocolo Nicolás Guillén de la 
Plaza de la Revolución de Camagüey, la 
entrega de condecoraciones a campe-
sinos y cooperativistas con más de diez 
años en la organización.

Orlando Ramos Gutiérrez, de Nuevitas, 
y Raúl Rodríguez Moreno, de Vertientes; 
merecieron la medalla Romárico Cor-
dero por su contribución al movimiento 
cooperativo. El sello especial José Ra-
mírez Cruz, lo recibieron Julia González 
Linares y Felino Martín Ortiz, ambos del 
municipio cabecera.

Un total de diez trabajadores de Ca-
magüey, Jimaguayú, Minas y Sierra de 
Cubitas, quienes aportan a la transfor-
mación social desde los campos con 
su abnegada actitud y consagración al 
trabajo, obtuvieron la distinción Antero 
Regalado. 

“Se ha tenido en cuenta el resultado 
de todos los indicadores productivos y 
la participación activa que tienen en las 
actividades. Es meritorio en este mo-
mento histórico reconocer a los campe-
sinos que se destacan en la elaboración 
de alimentos para nuestro pueblo”, se-
ñaló Regla Frómeta Rivera, presidenta 
de la ANAP en la provincia.

La organización en el territorio, con 
motivo de su cumpleaños, y en home-
naje a los aniversarios 76 del asesinato 
del campesino Niceto Pérez García, y 63 
de la promulgación de la Ley de Reforma 
Agraria, realizó diversas actividades du-
rante el mes, como jornadas de trabajo 
productivo, intercambios de experien-
cias y visitas a productores de avanzada.

El acto provincial por la efeméride 
acontecerá mañana en la Cooperativa 
de Créditos y Servicios Niceto Pérez, 
ubicada en la comunidad San Miguel, en 
Nuevitas, en reconocimiento a los resul-
tados de ese colectivo.

“Nosotros tenemos una gran 
confianza en los campesinos; 
creemos que entendemos 
la psicología de los 
campesinos; sabemos de la 
adhesión de los campesinos 
a la Revolución, la lealtad 
de los campesinos a la 
Revolución. Y esa misma 
actitud es la que tendrá 
siempre la Revolución con los 
campesinos”.

Fidel Castro Ruz

Por Yanetsy León González
Más de 330 títulos estarán disponibles 

durante la Feria del Libro en Camagüey, 
del 19 al 22 de mayo en el Casino Cam-
pestre como recinto principal, con un pro-
grama de extensión a instituciones y espa-
cios comunitarios.

En áreas del mayor parque urbano de 
Cuba funcionarán el Pabellón Infantil, la 
Carpa de la Reina de la Asociación Herma-
nos Saíz y una nueva opción denominada 
La Rueda Dentada, a cargo de la Funda-
ción Nicolás Guillén.

El Café Literario La Comarca acogerá las 
sesiones teóricas enfocadas a la dedicato-
ria a México como país invitado, a los in-

telectuales Luis Álvarez Álvarez y Alberto 
Prieto Pozos, y a aniversarios de otros es-
critores y obras.

Osmani Brito Febles, jefe del Departa-
mento Comercial del Centro Provincial 
del Libro y la Literatura (CPLL), comentó a 
Adelante de la gestión de cerca de 68 970 
ejemplares, para una recaudación que so-
brepase un millón 200 000 pesos.

Establecieron la venta de 9:00 a.m. a  
7:00 p.m. Las presentaciones especiales 
serán a las 8:00 p.m. en el Parque Agra-
monte, donde ubicarán dos quioscos, uno 
con oferta de Ediciones Boloña y El Luga-
reño. En las noches, los proyectos Golpe a 
Golpe y Cine en los Barrios animarán co-
munidades en transformación.

También prestarán servicios centros li-
terarios de las calles República y Maceo. 
Ateneo Vietnam abrirá como Gran Librería, 
e incluirá un stand de Bufetes Colectivos. 
La Asociación Culinaria llevará produccio-
nes a la “Mariana Grajales” y la “Antonio 
Suárez” asumirá además un quiosco del 
Parque Agramonte.

Reanudar la feria con su itinerario físico 
y espiritual es una motivación indiscuti-
ble, dijo Yunielkis Naranjo Guerra, director 
del CPLL, al agradecer a colaboradores e 
involucrados en un evento que culminará 
con Buena Fe, luego de sus conciertos en 
Florida (día 19), Sierra de Cubitas (20) y Ji-
maguayú (21).

Próxima la Feria  del Libro 
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Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Leandro Pérez Pérez
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HAY, PERO NO TE TOCA
Luego de establecer las comunicacio-

nes de rigor para adquirir uno de los 
módulos que periódicamente venden 
a las personas de la tercera edad, Elva 
Mabel Bello Acosta, vecina de Santa-
yana No. 69 entre línea del ferrocarril 
y prolongación de Francisquito, en esta 
ciudad, fue conveniente y ofi cialmente 
convocada a presentarse el pasado 30 
de abril en la unidad comercial del Servi-
centro Libertad, para realizar la compra. 
Sin embargo, Elva nos certifi ca que a la 
hora de la verdad su nombre no apareció 
en el listado. Por supuesto que, quejosa 
por lo que considera irresponsabilidad, 
remite nota a nuestra sección.

JUSTA PREOCUPACIÓN DE OSMEL
Inconforme con los trabajos realizados 

por la brigada constructora EPIM en la cu-
bierta de su vivienda, edifi cio 2, calle 59, 
microdistrito Estrella, municipio de Carlos 
Manuel de Céspedes, escribió a nuestra 
sección Osmel Peláez Borges. Ocupada en 
el tema, Nadiezhda Guerra Avello, titular 
de la Dirección Provincial de la Vivienda, 
nos comunica que este caso, reiterado y a 
solucionar por el municipio, fue atendido, 
aplicándose un derretido de cemento por 
donde se producía la fi ltración en el techo. 
La funcionaria asegura que el edifi cio con-
tinúa en el plan estatal 2022 en acción de 
rehabilitación integral, concluyéndose las 
obras en 21 de los 48 apartamentos. Añade 
la Directora que las fi ltraciones persisten, 
pues “el municipio no produce arcilla u 
otra alternativa impermeable, recurso 
que se requiere para la ejecución de di-
cha acción constructiva, a la que se suma 
que la manta impermeable hace tres años 
que no entra al país, posibles soluciones 
para hacer reparaciones pendientes”.

CUATRO DE ACUEDUCTO
La situación del abasto de agua en 

la comunidad de Camalote señalada 
por José Quintero Castelló fue resuelta, 
además, de recibir toda la explicación 
de por qué se extiende el ciclo luego de 
roturas en el motor No. 1 de la planta 
potabilizadora y de los períodos de llu-
via. Además, se sustituyó su acometida, 
llevándole el agua desde la red prin-
cipal hasta su casa. Con respecto a la 
publicación en la sección Actualidades 
de una obstrucción dentro de un hogar 
sito en Benavides No. 676, en estos mo-
mentos solucionada, nos comunica esta 
entidad que la conclusión defi nitiva de-
pende de sustituir 200 metros de redes 
de 315 mm, que se incluirá en el plan de 
la economía para 2023. Sobre el bache 
en Calle 4 entre Circunvalación y Larga 
en Senado, aseguran que fue provo-
cado por un salidero entre los edifi cios 
1 y 2 que ya quedó resuelto. Conforme 
quedó Luis Delfín Naranjo Capote con la 
destupición de una obstrucción interna, 

aunque todavía está pendiente la insta-
lación del alcantarillado.

PLAZA EN OFERTA
El centro médico psicopedagógico 

Henry Reeve, de esta ciudad, convoca 
para ocupar plaza de servicio de enfer-
mería con un salario básico de 2 820.00 
pesos en turnos rotativos. Como requi-
sitos no deben presentar limitaciones 
para esfuerzos físicos, tener un rango 
de edad entre 18 y 45 años con noveno 
grado de escolaridad. Para más informa-
ción, puede llamar al número 32-261977.

MOCHILA QUE ESPERA POR SU DUEÑO
Nos llega a nuestra redacción la comu-

nicación de que una mochila con una faja, 
un pomo y una billetera con un carné 
de identidad a nombre de Germán 
Edilberto Castellano Caballero vecino 
del micro-distrito Ignacio Agramonte 
está a buen resguardo en General Gómez 
No. 271.
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Aunque el título pudiera sugerirle que me referiré 
al pedacito de noche que con relativa periodici-
dad toma las áreas del Casino Campestre, y las 

acaba por cierto. No importa que sea el parque urbano 
más grande de Cuba y mucho menos la salud de las 
especies del Zoológico, no, ya hemos hablado dema-
siado y allí sigue el césped y los animales cada vez 
más maltratados, el patrimonio que se destruye y no 
se recupera ni con el cumplimiento de todos los pla-
nes habidos y por haber. 

Pero esta vez quiero poner el foco en la otra noche 
camagüeyana, la de las calles apagadas, sí, las princi-
pales, Independencia, Cisneros, la Avenida de la Liber-
tad...., y contra toda lógica humana, e incluso de aho-
rro energético, las de menos importancia encendidas. 

Parece normal un Parque Agramonte con chicos casi 
en la mismísima estatua, o bicicletas arrollando todo 
cuanto aparece y los custodios o los agentes del orden 
haciendo caso omiso como quien ya está cansado de 
repetir la misma cantaleta. Solo que, en sus trabajos, 
al igual que en el mío, no cabe el cansancio y hay que 
seguir insistiendo, y cuando no quede más remedio 
ante la indolencia, aplicar la ley.

Si usted va a salir de noche por este Camagüey un 
fi n de semana, asegúrese de tener efectivo, porque si 
encuentra algún cajero automático con dinero puede 
sentirse el más afortunado del planeta, de lo contrario 
tendrá que atravesar casi el Centro Histórico completo 
para realizar una extracción. Este es un tema que de 
tan repetido ya los implicados deberían haber orga-
nizado una guardia efectiva que mantenga la vitalidad 
de estos equipos. No se trata de tener más, sabemos 
que en las condiciones actuales de Cuba es muy difícil 
por los costos de esta tecnología, se trata de atender 
mejor los que están, de no comprenderlo todo lo que 
se ha avanzado en pagos mediante tarjetas magné-
ticas se vuelve contraproducente y la gente deja de 
creer en la utilidad de informatizarnos como sociedad. 

En este mismo punto, implementar en las unidades 
mecanismos de pago electrónico, algo que Enzona ha 
facilitado muchísimo a particulares o estatales, de co-
mercio, gastronomía o incluso de servicios, desde la 
más grande hasta la más chiquita, tiene que dejar de 
ser una opción para convertirse en un requisito im-
prescindible, y hago énfasis en los no estatales, que 
están muy rezagados todavía en implementación.

Un espacio no menos importante en esta noche se 
lo llevan los precios, que al parecer necesitan que al-
guien se vuelva a acordar de ellos, no habrá otra cru-
zada por bajarlos, y es que no acabamos de ser siste-
máticos. Si bien las causas del ascenso se mantienen 
con poca variación: infl ación, MLC, poca trazabilidad 
de los costos, escaseces, aumento en los precios de las 
materias primas y la desfachatez de muchos; también 
se ha incrementado el descontrol y al parecer se ha 
vuelto normal que todo suba: el transporte, sobre todo 
el de tracción animal, los alimentos, así como produc-
tos básicos o entradas a centros nocturnos. 

Pero a eso no se le pone coto con entidades per-
tenecientes a empresas estatales socialistas, muchas 
veces haciendo la competencia hacia arriba y escu-
dándose en la autogestión para incrementar los pre-
cios, porque se pierde la capacidad que tiene que te-
ner el Estado para regularlos. 

¿Qué hacen los cuerpos de control, no trabajan de 
noche ni los fi nes de semana?, se preguntaba alguien 
en una de esas noches que todo está patas arriba; sin 
embargo, como está la cosa, tal parece que no lo ha-
cen ni siquiera en horario laboral.

Si a usted estas líneas se le parecen mucho a la rea-
lidad, no es casual, son un refl ejo de solo algunas de 
las cuestiones en las que se debe seguir trabajando, 
con sentido de pertenencia, voluntad de hacer las co-
sas bien y, sobre todo, con ganas de echar pa’lante 
tanto nuestro proyecto individual como ese proyecto 
colectivo que se llama Cuba, en el que Camagüey, más 
allá de una noche, tiene mucho que aportar.

Lianet Pazo Cedeño, presidenta nacional de la Organización 
de Pioneros José Martí (OPJM), develó en las dos universidades 
camagüeyanas, Ignacio Agramonte y Carlos J Finlay, la Placa 
Conmemorativa 60 Aniversario de la Unión de Jóvenes Comu-
nistas (UJC).
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Con el objetivo de conocer la principales produc-
ciones de la industria alimentaria local, se desa-
rrolló en la sede del Gobierno Provincial una ex-

posición de varias empresas del territorio.
La Unidad Empresarial de Base (UEB) Centro de Ela-

boración Santa Rosa recibió los mejores elogios por 
parte de Federico Hernández Hernández, primer se-
cretario del Partido en la provincia, por la variedad y 
calidad de sus productos, y la utilización de extenso-
res de harina de maíz, arroz y yuca. 

“Queremos dejar claro que los niveles productivos 
son bajos, hay que lograr una mejor organización en 
las ventas, y que las mercancías no falten en el mer-
cado ideal y el agropecuario estatal, que son los pun-
tos claves donde la población se verá favorecida por la 
oferta de alimentos a precios asequibles”, puntualizó 
el dirigente.

Marialina Nápoles, especialista en calidad del cen-
tro, asegura que “hay buena aceptación por la pobla-
ción, especialmente de los tamales, que se hacen con 
harina de maíz, grasa de cerdo y condimentos. Tam-
bién vendemos salpicón de pescado, jamón, chorizo, 
lacones ahumados, pasta de bocadito, empanadas, 
croquetas de yuca, entre otros. Todos los aliños que 
se utilizan son naturales. Estos alimentos están en la 

red de gastronomía y en la propia unidad ubicada en 
la calle Santa Rosa”.

La Empresa de Conservas de Vegetales UEB Cama-
güey, es una de las que posee un mercado establecido 
para el turismo, pero debe incrementar la cantidad y 
variedad, pues depende en gran medida de sus ventas 
en MLC para fi nanciar sus producciones en moneda 
nacional. Actualmente, tienen toneladas terminadas 
que no se han llevado a áreas comerciales por falta 
de envases.

“Hemos valorado la idea de ventas a granel en algu-
nas bodegas de la ciudad, siempre que se cumplan las 
normas higiénicas. Pensamos que esto tendrá un im-
pacto positivo”, comentó Hernández Hernández como 
paliativo al défi cit.

Otra entidad con potencialidades es la Empresa 
Provincial Alimentaria, que también se prepara para 
vender en MLC y obtener un respaldo para la impor-
tación de materias primas. “Sabemos que la oferta es 
mucho menor que la demanda. Acá mostramos lo que 
podemos llegar a hacer en cada municipio, pero ac-
tualmente hay escasez de maicena, leche en polvo y 
mantequilla”, explicó Fernando Rodríguez, director de 
producción.

“Convocamos este encuentro para conocer las pro-
ducciones fundamentales de la provincia. Mucho de lo 

que vimos hoy aquí no se encuentra en los mercados 
o no son obtenciones sostenibles, por lo que hay que 
buscar el esquema fi nanciero para lograrlo”, enfatizó 
el Primer Secretario.

“Si encadenamos el ejercicio de ir a comprar las pro-
ducciones, con la Agricultura, nacería desde el Estado, 
entraría en el esquema estatal y llegaría al pueblo, por 
lo tanto, serían menos intermediarios y habría un me-
jor control de los precios”, agregó.

Entre las nuevas proyecciones de trabajo en el terri-
torio, destaca la creación de los “centros de gravedad”. 
El municipio cabecera propone cinco por distrito, que 
sumarían 20. “Queremos sostener estos lugares, que 
serían puntos donde se ubican carpas o kioscos para 
elaborar comida con capacidad de cocción superior 
a un restaurante y variedades asequibles que re-
fuercen la alimentación familiar”, explicó Hernández 
Hernández.

La dirección del Partido en la provincia prioriza el 
impulso a la comercialización de alimentos, una de 
las mayores preocupaciones de la población, y se 
ha propuesto concretar el encadenamiento entre 
las formas de gestión económica estatal y no estatal 
para lograr el bienestar y la equidad social que nece-
sita el país.

Las ideas de Agramonte perduran 
en su tierra

Primera feria de semillas en Camagüey

Producción de alimentos, una prioridad

14 de mayo de 2022 Variada 3

Por Yang Fernández Madruga
Foto: Leandro Pérez Pérez

El pueblo de Camagüey de-
mostró una vez más, este 11 
de mayo, la fi delidad a uno 

de sus emblemáticos hijos, Ig-
nacio Agramonte Loynaz, al ren-
dirle culto en el parque que lleva 
su nombre, por el extraordinario 
esfuerzo que en vida dedicara a 
la Patria y que aún, después de 
149 años de su muerte.

Durante el acto fue ponde-
rada la fi gura de El Mayor, en 
los primeros momentos de la 
Guerra Grande. Su actitud in-

transigente para salvar la inci-
piente insurrección, en el Para-
dero de las Minas, los primeros 
éxitos combativos, como Cocal 
del Olimpo, y el amor que pro-
fesó a su alma gemela, Amalia 
Simoni Argilagos.

La valentía de aquel hombre 
quedó coronada, frente a la 
estatua ecuestre del parque, 
con una ofrenda fl oral deposi-
tada por pioneros, símbolo del 
tributo y la presencia de Agra-
monte, en el corazón de las 
nuevas generaciones. 

Previo al homenaje, en ese 
enclave, se recordó también la 

fi gura de Ignacio desde Potre-
ros de Jimaguayú, donde cayó 
el Diamante con alma de beso, 
como le llamara nuestro Héroe 
Nacional José Martí. 

En aquel sagrado lugar, el 
pensamiento volvió sobre las 
tradiciones de lucha que ma-
naron de los talleres de gue-
rra, de una orden militar o de 
la creación de una estrategia 
militar, antes de cruzar ar-
mas con el ejército español. 
Su existencia toda resultó 
una alabanza por la libertad 
de la bandera de la estrella 
solitaria.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández 

La primera Feria Provincial de Semillas se desarro-
lló en esta ciudad con la participación de técnicos 
y especialistas del sector agrícola en el territorio.

El evento, organizado por el proyecto de colabora-
ción internacional Redes Irma, para la consolidación 
de comunidades resilientes, y la fi lial agramontina de 
la Asociación Cubana de Técnicos Agrícolas y Fores-
tales (ACTAF), tuvo como objetivo el intercambio de 
saberes en la obtención y conservación de semillas, 
para la producción de alimentos.

“Necesitamos garantizar una soberanía alimentaria 
y nutricional en cada municipio., aseguró Odalys Ma-
rrero Vallina, presidenta de la ACTAF en Camagüey.

“Acá nos apoyan organizaciones como Cuba Solar, 
la Federación de Mujeres Cubanas, los muchachos del 
Centro de Intercambio y Referencia-Iniciativa Comu-
nitaria y productores de la Asociación Nacional de 
Agricultores Pequeños”, agregó.

Redes Irma ayuda a un grupo de campesinos de las 
diferentes bases productivas en los municipios, pro-
piciando además fuentes de empleo. “Nos dio la opor-
tunidad de adquirir un grupo de recursos que apoya-
ron la agroecología dentro de la fi nca, para obtener 
una mejor producción y una infi nidad de semillas, 
fundamentalmente las de hortalizas”, comenta Felipe 
Omar Fernández Adán, productor de la Cooperativa de 
Créditos y Servicios Sergio González, en Minas.

Vincular a los niños con el trabajo en el campo es 
otra de las tareas trazadas, por eso en Sierra de Cubi-
tas, el proyecto Verde Esperanza aglutina a pequeños 
y los acerca a la agroecología a través del arte. Tam-
bién trabajan la lombricultura y las buenas prácticas 
para el cuidado de los suelos y el medio ambiente.

En el evento se expusieron obras presentadas en el 
concurso infantil ConCiencia Verde, entre ellas las de 
Carlos Céspedes Martínez, de la escuela Noel Fernán-
dez, Premio Nacional por sus trabajos Gota viajera, y 
Estaciones.Fo
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Las familias no tienen un molde
Por: Carmen Luisa Hernández Loredo
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Lourdes habla con franqueza. 
Suelta cada palabra con serenidad 
y con el “nosotros” que lleva 

como esencia de quien es, de lo que 
representa. “Soy la coordinadora de 
la red transmasculina en Camagüey, 
es de nueva creación y nos alegra que 
cada día vaya creciendo como muestra 
del apoyo y del acompañamiento que 
representa. Es bueno que cada vez más 
personas reconozcan a los demás tal 
como son, y que la sociedad entienda 
que si una mujer se considera hombre 
pues debe respetarla”.

Cuenta con placer sobre sus años de 
profesora de Educación Física. “Impartí 
clases en la Mártires de Camagüey y en el 
politécnico de la Salud, mis compañeros 
de trabajo siempre fueron muy buenos, 
me sentí a gusto en ese entorno. Con los 
alumnos también, hubo momentos en que 
casi teníamos la misma edad, y de alguna 
manera era un ejemplo para ellos de que 
se podía ser quien tú quisieras y ser útil 
y relacionarte con los demás desde la 
aceptación de las diferencias”.

Lourdes Carmenate Rey es una mujer de 
62 años, jubilada, que es amada y madre. 
La mirada desborda su felicidad. “Mi 
niño es mi orgullo. Lo que más queremos 

Yasmín y yo es que sea alguien en la vida, 
que sea la prueba de que dos mujeres 
pueden criar a una ser de bien”.

“Tenemos las mejores relaciones con 
su papá, asegura Yasmín Duvergel Salazar 
la mujer que trajo al mundo a Jean Pedro 
Ojilbe Duvergel, comprende nuestra 
relación y no ven ningún problema en eso. 

“Además, Lourdes es un apoyo 
importantísimo en mi vida. Soy agente 
de seguridad en Sepsa y mi hijo se pasa 
casi más tiempo con ella que conmigo. 
Lo atiende, lo ayuda con las tareas, corre 
para la escuela si es necesario. Ella está 
siempre para nosotros”.

Con esta declaración a nosotros se nos 
asoma la sonrisa. Unos minutos antes, 
Lourdes había confesado que su “pareja 
y el niño me ayudan muchísimo, soy la 
mayor y necesito más de ellos. La verdad 
es que nunca pensé que tendríamos esto, 
hace años era algo impensable”. La familia 
tiene esa magia de soporte y unidad, de 
cofradía, de sostén. 

Llegar a este punto no fue un camino de 
rosas. No para una mujer como Lourdes 
“hemos pasado por mucho, pero aquí 
estamos, ha sido fuerte lo vivido y nos 
ha quitado el miedo a lo que pueda venir. 
Aunque ya todo es felicidad. 

La vida que puedo tener ahora, el 
acompañamiento de la sociedad, el 
reconocimiento de mis individualidades 

era un sueño. Quién me 
iba a decir que tendría 
mi familia y un niño que 
se enorgullece de decir 
que tiene dos madres. 
Ellos lo son todo para 
mí, no es de palabra, 
están en esta dirección, 
en mi testamento, en 
mi libreta…” y lo dice 
así, con la certeza de 
quien necesita aferrarse 
a cosas “legales” para 
probar su convicción.

“Antes fue muy duro. 
El tabú hace un daño 

indiscutible. Ahora soy libre. De mi familia 
nunca tuve un desplante, han estado para 
mí en todo momento; pero la sociedad no. 
En casa me dijeron siempre que el precio 
que yo pagué por esos desplantes fue el de 
volverme retraída, casi no relacionarme, 
no salir del hogar. 

“Lo que siempre he buscado es que me 
entiendan como soy. Aquí, en mi edifi cio, 
estoy presta para auxiliar a todo el 
mundo, soy la encargada de los asuntos 
administrativos, pongo la turbina…. Pero 
mire, qué se lo diga una vecina.

Así nos trae a María del Carmen García 
Gómez, quien vive al cruzar la calle desde 
1994, como si hicieran falta pruebas de lo 
que se ve. “Son una maravilla, ellas y el 
pequeño, se llevan bien con todos, son 
serviciales y muy buenas personas. Por eso 
me encanta el proyecto de Código de las 
Familias, como decidieron vivir sus vidas 
hay que respetárselo, y tienen que tener 
sus derechos, eso es muy importante”.

“Sobre todo, señala Lourdes, es una 
seguridad para los jóvenes, para que 
no pasen lo que nosotras, que tengan 
una representación legal ante cualquier 

problema como individuos y como núcleo 
familiar”.

Jean va de un lugar a otro de la casa 
mientras conversamos. Pregunta a sus 
mamis si también le preguntarán algo y 
nos mira con la picardía de sus 13 años. 
Lo provoco.

—¿Quién te guarda el último pedacito de 
dulce?

Todos reímos. Como quien se sabe en 
aprieto las mira a ambas y enseña en una 
risa todos los dientes mientras confi esa: 
“las dos. Si quiero permiso para jugar 
busco a Lourdes. Con ellas hago las 
tareas de la escuela y comparto las de la 
casa, me toca regar las matas, buscar el 
agua y botar la basura.

“En la escuela, centro mixto Inés 
Luaces, saben que tengo dos madres, 
así las presento. A veces alguien no 
entiende, pero yo les explico que eso es 
normal”. 

Verdad de Perogrullo. El amor no 
entiende de esquemas. Jean lo entiende. 
La familia tampoco se hace con un 
molde, solo necesita amor para crecer, y 
eso sobra en este hogar.

Hombres que tienen sexo con hombres: Tiene 
como objetivo desarrollar, implementar y eva-
luar estrategias de promoción de salud y preven-
ción de enfermedades, con énfasis en los grupos 
vulnerables, desarrollar la comunicación edu-
cativa y crear productos para incrementar cono-
cimientos, actitudes y prácticas; salud individual, 
familiar y colectiva; cultura del autocuidado y 
autorresponsabilidad.

Implementar estrategias para promover salud y 
prevenir enfermedades, con énfasis en los grupos 
vulnerables, con la participación activa de los sec-
tores sociales y la comunidad, como un referente 
nacional e internacional.

Redes cubanas

Personas que viven con VIH (PVV): es una organi-
zación de la sociedad civil cubana proveedora de 
servicios, con base comunitaria, de atención y cui-
dado, derecho, género, equidad y fortalecimiento 
organizativo, que de manera comprometida y con 
capacidades demostradas, se enfoca en estas per-
sonas, sus parejas y familia mediante la educación 
de pares en todo el territorio nacional. Es la pri-
mera organización de la sociedad civil con base co-
munitaria reconocida a nivel nacional e internacio-
nal por impactar en la calidad de vida de las PVV.

Personas que practican sexo transaccional: el 
término sexo transaccional nombra a las personas 
que practican sexo a cambio de algo. La utilización 
de esta terminología evita así el uso de un lenguaje 
prejuicioso y estigmatizante. Esta línea trabaja la 
prevención de todas las ITS con sus pares.

Línea de Adolescentes y Jóvenes: Se ocupa de 
promover la prevención de las ITS, el VIH y las he-
patitis en estos grupos de edades. 

TransCuba: es una red social comunitaria que es 
reconocida como un espacio de inclusión y trans-
formación social y hace suyos tres principios fun-
damentales: el trabajo en equipo, el apoyo mutuo 
y el alto compromiso. Pone su empeño en lograr 
un enfoque de derechos, inclusivo y de respeto a 
las diferentes orientaciones sexuales e identida-
des de género. Fundamentalmente se orienta a 
fomentar espacios de acompañamiento, atención, 
consejería y apoyo a las personas Trans, parejas 
y familiares; a la capacitación y formación de re-
cursos humanos, incluyendo su información; a la 
promoción de salud y la prevención de problemas 
de salud sexual con énfasis en las                  ITS/
VIH/sida; y a lograr el desarrollo de las personas y 
familias de la red.

Entre sus objetivos de trabajo están el apoyo 
emocional a personas Trans, principalmente a 
personas viviendo con VIH; el autocuidado y me-
joramiento de la imagen de las personas Trans; el 
trabajo con quienes practican el sexo transaccio-
nal; la generación de cambios de percepción, es-
tereotipos y creencias sobre las personas Trans; el 
crecimiento personal y empoderamiento de inte-
grantes de la red; y la generación de un clima psi-
cosocial favorable para fomentar la incorporación 
y reinserción a la red.
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Foto: Cortesía de la entrevistada

Era viernes, La Habana andaba a su ritmo capitalino; 
en la esquina de Prado y Dragones, como todos los 
días, muchas personas esperaban algún transporte 

o simplemente caminaban contemplando su ciudad. El 
Hotel Saratoga vivía un ajetreo poco común, se prepara-
ban los detalles para su reapertura cuatro días después, 
luego de dos años cerrado a causa de la COVID-19.

Sobre las 10:50 a.m., un fuerte estallido cambiaría la his-
toria en Prado No. 603, una defl agración de gas se produjo 
mientras un camión habilitaba el sitio. Un audio que circula 
en redes sociales ilustra el impacto de los primeros bom-
beros en llegar a la zona del siniestro: “Necesito que usted 
me envíe técnica del SIUM, se fue completa la parte lateral 
del Saratoga”.

La camagüeyana Yadenis Esquivel Meno se encontraba 
impartiendo clases en el Hospital Miguel Enríquez, donde 
ejerce la docencia, además de sus funciones como Psicóloga 
de emergencia y desastres del Destacamento Nacional de 
Salvamento y Rescate. Allí recibió la llamada de su jefe para 
que se alistara, que debía partir a una “escena”. Su misión 
sería atender a los niños de la escuela cercana al Hotel Sa-
ratoga, severamente dañada.

“Mientras esperaba en el hospital llegó un pequeño afec-
tado con una lesión en el ojo y me piden que hable con él. 
Estaba muy emocionado y me contó que primero lo vio todo 
blanco y después oscuro, estaba preocupado por su salud, 
y me dice: ‘doctora, pude sacar a varios de mis amiguitos’ y 
yo le respondí que él era un héroe y me preguntó por cómo 
estaban sus compañeros, así lo fui animando. La madre se 
encontraba muy nerviosa, tuve que calmarla también. Por 
eso cuando llego a Prado ya casi no quedaban pequeños en 
la escena”.

Uno cree que las personas como Yadenis están prepara-
das para enfrentarse a esos episodios. Sin embargo, ningún 
hecho se parece a otro. “Lo que más me impactó a mi lle-
gada fue el daño estructural del hotel, la cantidad de vícti-
mas que se reportaban, de trabajadores que estaban dentro 
de la instalación y por ser un lugar tan céntrico, el estimado 
era mayor por el número de personas que circulan por allí”. 
Quizá por eso a esta camagüeyana le dieron las energías 
para resistir dos días consecutivos en el sitio del siniestro y 
luego de unas horas de descanso retornar a donde la gente 
la necesitaba, a la esquina de Prado y Dragones.

Allí pasó el Día de las Madres, esta vez no estaría con los 
suyos, se encontraba ayudando a otros a amortiguar el do-
lor. “Llevo algunos años ejerciendo la psicología de emer-
gencia y desastres; además, soy voluntaria y anteriormente 
había trabajado en organismos relacionados con las emer-
gencias, pero a pesar de esa experiencia mi familia no deja 
de asustarse cuando estoy trabajando, sobre todo mi ma-

dre, que no sabía la causa de la explosión o si iba a colapsar 
la estructura.

“Similar a este hecho yo no había estado en ninguno, he 
prestado servicios en derrumbes, pero nunca con la enver-
gadura del Saratoga, nunca había visto algo como lo que 
estoy viviendo ahora y menos con las cifras que estamos 
manejando. Un servicio tan grande como este, aunque no de 
la misma manera, fue el accidente aéreo de mayo de 2018, 
donde trabajamos intensamente y hubo una gran cantidad 
de víctimas”.

Uno los ve actuar con destreza y sin fallar y piensa que 
pueden enfrentar cualquier situación sin parpadear. No 
obstante, esta psicóloga asegura que para situaciones así 
no existe preparación. “El ser humano nunca va a aceptar 
la pérdida de otras vidas, y menos de momento, así, por ac-
cidentes, aunque uno crea que está preparado lo cierto es 
que no lo está, cómo controlarlo desde el punto de vista 
emocional, hay que conocer las reacciones físicas, psico-
lógicas, cognitivas, conductuales, afectivas; saber cómo 
enfrentar las crisis, cómo comunicar una mala noticia. En 
la Cruz Roja recibimos estos cursos para enfrentarlo de la 
mejor manera.

“El accidente aéreo me conmovió, pero este me hizo ver 
que una no está del todo lista para afrontar estas situacio-
nes, sobre todo por el momento de acercarse a los que es-
peran buenas noticias. El primer día tuve que hablar con una 
familia, escuchar, darles respuestas, aconsejarlos, porque 
su hijo estaba desaparecido, prepararlos para apoyar a la 
madre, que estaba destrozada. Al otro día me encomiendan 
comunicarle a una familia que su hijo había sido encontrado 
sin vida, y cuando vi que esa madre se desplomó a llorar en 
el piso me di cuenta de que no estoy preparada, y no por 
eso vamos a dejar de ser más profesionales, simplemente 
es difícil”. Para ella y sus compañeros lo más complejo, con-
fi esa, fue ver morir niños.

—¿Cómo lidiar con los familiares que, aun cuando el 
tiempo pasa y son menos las probabilidades de encontrar 
sobrevivientes, siguen allí aferrados a la esperanza?

—A los familiares nunca se les miente, pero tampoco debes 
crear un sufrimiento antes de tiempo. Cuando te pregunta-
ban si están vivos o muertos debías decirles que se estaba 
trabajando para encontrarlos. Pero sí, es muy complicado, 
nada podrá aliviar la desesperación de que un ser querido 
no aparezca, solo restaba darles apoyo y acompañarlos.

En ese punto del diálogo tuvo que volver a la continuar 
el trabajo. Pero antes, mostró el orgullo de los nacidos en 
esta tierra. “Yo, aunque viva en La Habana, soy camagüe-
yana”. Detrás, solo rompía el silencio de la noche el ruido 
del bregar de los equipos y personas, muy valientes, que 
se arriesgaban entre escombros, vigas sueltas y estructu-
ras por desplomarse. Entonces, no perdían la esperanza de 
encontrar vida, aunque tenían la certeza de devolver a las 
familias, al menos, el cuerpo de su ser querido. 

“(…) Con nosotros, mirando hacia el Maes-
tro, Miguel Díaz-Canel parece estar todos los 
días en peligro de dar su vida por su país y 
por su deber (...).

“Aunque impresione más el bronce de 
los héroes, ha de llevar aleación de titán el 
conductor que, con un hotel al piso, llama 
a “seguir avanzando”. Basta con un par de… 
genes de Maceo para que, en la contienda, 
los golpes duros no dejen cicatrices y se 
tornen honrosos partes de batalla. Sin em-
bargo, cierta superchería insiste en su lugar 
común: el hombre merece otra fortuna. 

“(...) Hasta un jefe de Estado tiene sus 
amuletos. El nuestro los lleva así, tan des-
cubiertos, que a veces no se notan. El 6 de 
mayo, cuando eso que algunos llaman in-
fortunio nos tumbó un hotel en la capital, 
Miguel Díaz-Canel se presentó enseguida. 
¡Qué buena suerte la suya, de guía acompa-
ñado: cuando llegó, el lugar estaba repleto 
de Fideles!”.

Díaz-Canel y el hado de los líderes
Leer más en www.cubaperiodistas.cu 

“Darío no quiere entrar solo al baño de su 
casa. Pide que su mamá en tre con él. ¿Y si 
se cae el techo?, le pregunta. Es inútil que 
le digan que nada se va a caer. Acaba de 
ver con sus ojos que los techos sí se caen. 
(...) La explosión del Saratoga lo sorprendió 
en su aula de segundo grado (...). Diminu-
tos proyectiles, que antes fueron los crista-
les de las ventanas, hirieron a dos de sus 
compañeritos”.

Darío
Leer más en www.juventudtecnica.cu

“Hasta el último día, la esperanza tenía 
rostros: más de uno podía aparecer con 
vida. ¿Qué hacer con esa alegría, por qué 
negarnos la celebración de la sobrevida? 
Hoy, cuando han pasado las horas de incer-
tidumbre y ya no queda escombro que escu-
driñar, cuando sabemos a salvo o al menos 
bajo atención especializada a los lesionados, 
llegó el momento del duelo compartido, del 
acompañamiento a los seres queridos que 
lloran a sus muertos”.

Las horas de duelo
Leer más en www.cubadebate.cu 

“El perro rescatista sigue las órdenes de 
su conductor. Con las manos, Angel le se-
ñala hacia dónde debe ir. Si Xila no acude, 
le reafirma: ‘Adelante y busca‘. Los ladridos 
son el sonido de la esperanza. Allí donde los 
canes ladren, puede haber una persona con 
vida. (...) ¿Qué haríamos sin los héroes de 
cuatro patas? A las 11:30 a.m. de este do-
mingo, los canes entraron por primera vez 
en el sótano. Bajaron en la retroexcavadora. 
Quienes los conducen no pierden la espe-
ranza de escucharlos ladrar”.

Hotel Saratoga: Los perros rescatistas y 
la esperanza de escucharlos ladrar

Leer más en www.cubadebate.cu 

“Camila vio entre la tolvanera a su amigo 
Leo, con un hilo de sangre en la cabeza; a 
una niña paralizada por el terror (....) Vio a 
su maestra salir de entre la espesa calina, 
con un brazo muy lastimado y gritando a los 
niños que salieran por la escalera metálica 
hacia el segundo piso.

“(…) Ya afuera vio a muchas figuras enor-
mes con cascos amarillos y rollos de soga al 
hombro, que llegaban volando y daban vo-
ces y les señalaban hacia el Capitolio.

“(…) Maestros y trabajadores seguían sa-
liendo, cada uno con un racimo de tres o 
cuatro niños de la mano... ”. 

El Saratoga y unos minutos en la vida de 
una niña

Leer más en www.cubadebate.com 

Yadenis entre 
las vigas del Saratoga



La bailarina de ballet clásico Aurora 
Bosch estuvo sentada por brevísi-
mo tiempo marcando con los pies el 

ritmo de la música cubana, cuando un 
impulso la llevó al tabloncillo en una ex-
presión de gratitud al compás del son.

“¡Ay, cómo me gusta!”, dijo al salir al 
encuentro de Reinaldo Echemendía Es-
trada, director del Ballet Folklórico de 
Camagüey, en ese instante pareja de 
baile de una fi gura mundial que en di-
ciembre cumplirá 80 años de edad.

“Mucha cubanía, muy buena música 
y muy buena suerte. Gracias a todos”, 
insistió ante un colectivo maravillado 
por la humildad y la ética de la distin-
guida maestra que con sus pasos vin-
dica el marginado arte popular, aunque 
la danza clásica naciera como práctica 
rural de agradecimiento por una buena 
cosecha.

Saber bailar un son no es un indica-
dor para medir la cubanía, pero que una 
Joya Cubana del Ballet comparta el mo-

vimiento de su espontaneidad rompe 
cualquier estereotipo y falso mito en los 
terrenos de la danza y de la identidad. 

La orquesta de la compañía no solo 
tocaba Échale salsita, del afamado Ig-
nacio Piñeiro; además pulsaba el gusto 
por la danza en las memorias de la fa-
milia: “Para mí es un placer inmenso, y 
me ha recordado a mi tío y a mi abuelo”.

Aurora Bosch llegó a la sede del          
Folklórico, donde querían ofrecerle algo 
especialmente signifi cativo: el Reco-
nocimiento Aché, consistente en un di-
ploma y en una cerámica con forma de 
campana de agogô, herencia cultural 
africana.

Echemendía relacionó el término Aché 
con todo lo bueno que se irradia desde 
el universo y hasta el universo. Desde el 
2003, varias personalidades e institucio-
nes han recibido este gesto del Folkló-
rico y el Consejo Provincial de las Artes 
Escénicas como elogio al quehacer artís-
tico y al aporte a la cultura cubana.

“El ballet también me ha permitido 
ofrecer felicidad, que quede para siem-
pre. Los felicito a ustedes y volveré”, 
concluyó Aurora Bosch, casi al cierre de 

su estancia en la ciudad, donde com-
partió con estudiantes, impartió clases 
y apreció el reestreno de  Cantata, a 
cargo del Ballet de Camagüey.

La Asociación Hermanos Saíz y la Unión de 
Periodistas de Cuba en Camagüey convo-
can al 5to. Coloquio Nacional de Periodis-

mo Cultural, previsto en esta ciudad del 9 a l 11 
de junio de 2022.

El autoexamen es un objetivo del Coloquio 
que desde su surgimiento en el año 2018 ha 
contado con la energía de jóvenes profesiona-
les y ha sido iluminado por el magisterio de cu-
banos extraordinarios.

Esta edición será un tributo a la memoria 
de dos fundadores, José Aurelio Paz Jiménez y 
José Luis Estrada Betancourt, fallecidos en 2021 
como consecuencia de la COVID-19.

Vuelve la convocatoria al concurso Criticar 
es querer, enfocado esta vez en una visión crí-
tica de la música. Podrán participar jóvenes de 
hasta 35 años de edad, sean o no miembros de 
la organización. Enviarán un texto inédito de 
hasta 100 líneas como máximo, en Arial 12, a la 
dirección periodismocultural.ahs@gmail.com.

Los paisajes emocionales que 
el joven camagüeyano Víctor 
Manuel Cisneros Álvarez expo-

ne en la galería República 289, de 
esta ciudad, recuerdan la anécdo-
ta del español Joan Miró cuando 
debajo de una mancha azul en un 
lienzo blanco escribió: “este es el 
color de mis sueños”.

Vity Cisneros, como le conocen 
sus amigos, tiene 24 años de edad 
y regala una segunda muestra 
personal al pueblo natal, Espectro. 
Apuntes en Azul, de 33 piezas he-
chas durante la mayor crudeza del 
confi namiento por la COVID-19.

En diálogo con  Adelante, el ar-
tista contó que no se trata solo de 
una compilación de piezas, sino 
de sentimientos, sensaciones, en 
el cambio de cosmovisiones, en el 
modo de afrontar las variaciones 
de contexto.

“La pintura y la acción catártica 
del color fungen como escape 
gestual y artístico de la vorágine 
de sentimientos generados por la 
situación epidemiológica. No obs-
tante, es menester optar por una 
mirada esperanzadora de todo el 
dilema. De ahí que en medio del 
caos formal en las piezas exista 
un interés marcado por el uso de 
diversos colores —y de sus tonos 

más vivos— como generadores po-
tenciales de sensaciones positivas 
en el espectador”, insistió.

La apertura de Espectro. Apuntes 
en Azul incluyó un performance 
realizado por el propio artista. La 
música fue compuesta e interpre-
tada exclusivamente por el cama-
güeyano Alejandro Martell Señaris.

“Se aspiró a generar un inter-
cambio entre el espectador y el 
arte, con el lenguaje abstracto de 
la pintura en conexión con la mú-
sica. La muestra fue pensada ori-
ginalmente para Camagüey. Gran 
parte de las piezas fueron pro-
ducidas aquí, en su mayoría son      
inéditas”, enfatizó.

Vity Cisneros es uno de los niños 
formados en el taller comunita-
rio Pincel con Alma de Beso, de la 
artista de la plástica Martha Jimé-
nez. A pesar de tres intentos falli-
dos para acceder a la Academia de 
las Artes Vicentina de la Torre, no 
desestimó su carrera artística, tras 
cursar el preuniversitario en la es-
cuela Álvaro Morell.

“En el 2017 fui aceptado para 
estudiar en la Universidad de las 
Artes Isa, al aprobar los exámenes 
de aptitud por concurso. No es 
hasta el año siguiente que debuto 
como artista en la muestra colec-

tiva Transeúntes, dentro del marco 
de la IV Jornada Nacional del Joven 
Conservador del Patrimonio, en La 
Habana. Ya he participado en 14 
exposiciones, de las cuales, cuatro 
son personales”, contó.

Recientemente egresó en el per-
fi l de Conservación de la carrera 
de Conservación y Restauración 
del Patrimonio. Piensa quedarse 
en la capital, al recibir ubicación 
laboral en la Dirección de Exten-
sión Universitaria del Isa, donde 
se desempeñaba en la gestión de 
Proyectos y Festivales de las Artes.

“Camagüey tiene gran auge cul-
tural e interesantes proyectos 
para desarrollar y visibilizar las 
artes visuales y el trabajo de sus 
artistas; aunque sin dudas, en to-
das las capitales hay más opor-
tunidades para los jóvenes, eso 
sin hablar de que en La Habana 
comencé mi trabajo como artista 
visual”, comentó.

No obstante, su persistencia por 
exponer aquí reafi rma la voluntad 
de vínculo con Camagüey, por la 
conciencia de su arraigo y como 
prueba del hijo que regresa a mos-
trar el fruto de los sueños tenaces 
de Vity Cisneros.

Apuntes de azul con Vity Cisneros

Aurora Bosch baila son en Camagüey

Fo
to

: A
le

ja
nd

ro
 R

od
rí

gu
ez

 L
ei

va

Fo
to

s:
 C

or
te

sí
a 

de
 V

it
y 

Ci
sn

er
os

A cargo de Yanetsy León González

14 de mayo de 2022Cultura6



Este lunes la escuadra de La Ha-
bana retuvo el título del Cam-
peonato Nacional de Voleibol 

femenino después de derrotar en 
cinco sets a Camagüey en el ta-
bloncillo del Auditorium Iván Hi-
dalgo Funes, de esta ciudad.  

Con paso arrollador comenza-
ron la fi nal las capitalinas al do-
minar los dos primeros parciales 
25-21 y 25-20, con destaque para 
las auxiliares Claudia Hernández y 
Whitney James. El bloqueo de las 
Leonas también jugó un rol clave 
imaginando las intenciones de la 
inexperta pasadora camagüeyana 
Lismary Pimentel. Sin embargo, 
empujadas por el ambiente de las 
gradas, las locales reaccionaron 
y se llevaron los dos siguientes 
21-25 y 18-25, gracias en gran me-
dida al envenenado saque de Evi-
lania Martínez. En un tie-break no 
apto para cardíacos las campeonas 
defensoras sacaron la casta con 
aporte decisivo de la estelar Dezi-
rett Madan y remataron con pizarra 
de 15-13. 

Para Jany Aguirre, entrenadora 
que debutaba en esta categoría, 
“ganar este torneo es un honor 
que regalamos a la gente de La Ha-
bana y en especial a los familiares 
de las víctimas del accidente del 
hotel Saratoga. Las muchachas te-
nían ese compromiso con su pue-
blo y lucharon hasta el fi nal para 
lograrlo. En lo personal constituye 
una gran satisfacción porque con 

este título logro completar triunfos 
nacionales en todas las catego-
rías”, recalcó la otrora preparadora 
de la EIDE Mártires de Barbados. 

Su rival en el puesto de mando, 
Enrique Larrazaleta Jr., también 
reconoció el esfuerzo de sus dis-
cípulas, pues “con ausencias im-
portantes y poco tiempo de pre-
paración, lograron la madurez y la 
cohesión sufi cientes para escalar 
un puesto en el podio. Este se-
gundo lugar fue muy disfrutado 
por nuestra afi ción y eso es lo im-
portante, No obstante, tenemos 
calidad en este grupo para aspi-
rar al primer puesto en próximos 
eventos”. 

En el duelo por la medalla de 
bronce el conjunto de Cienfuegos 
superó a Granma en cuatro sets 
(25-18, 20-25, 25-17 y 25-12). El cua-
dro de honor de la competencia 
quedó integrado por la campeona 
Dezirett Madan como jugadora 
más valiosa; la tunera Claudia Tarín 
como máxima anotadora y mejor 
en el saque; la capitalina Ellemay 
Miranda como mejor receptora y lí-
bero más destacada; Leliebre como 
mejor pasadora; Dayana Martínez y 
Madan en el ataque; la propia Mar-
tínez y la granmense Laura Suárez 
en el bloqueo; y la cienfueguera 
Yalain de la Peña como mejor 
opuesta. La habanera Aguirre re-
sultó la mejor entrenadora y el ca-
magüeyano Miguel Morales fue el 
árbitro de mejores resultados. 

Con tres victorias y una derrota transcurrió la última semana de los Toros 
de la Llanura en la 61 Serie Nacional de Béisbol. Cerró también un último 
tercio de 13 sonrisas y 12 fracasos en el que por momentos la afi ción se 

esperanzó, pero la triste realidad de esta temporada fue que los discípulos de 
Miguel Borroto nunca estuvieron en zona de clasifi cación. 

La suerte estaba echada desde aquella nefasta gira central que dejó al descubierto la mala 
preparación de los nuestros para afrontar el inicio del torneo, que incluyó derrotas ante Cienfue-
gos, último de la tabla. Otros duelos con resultado adverso ante conjuntos con menos material y 
talento en sus fi las, como Artemisa, Holguín e Isla de la Juventud fueron determinantes. 

Pues eso, otra vez Camagüey al decimotercer escalón de la clasifi cación. Regresa de nuevo el 
debate sobre la permanencia de Borroto en el puesto de mando y las críticas sobre la calidad del 
proceso de formación de peloteros. Lo cierto es que las defi ciencias en el entrenamiento, la salida 
a última hora de fi guras establecidas, los errores tácticos de la dirección y la falta de garra de va-
rios jugadores trajo a los Toros hasta aquí. 

El equipo de esta provincia completó el calendario del Torneo 
Apertura de la Liga Nacional de Fútbol, con victoria 3-1 frente a 
su similar de Holguín. En un choque de puro trámite, los Miuras 

sumaron tres puntos para fi nalizar con 27, diez menos que el líder 
del grupo B, Santiago de Cuba, quien disputará la fi nal del campeo-
nato contra Artemisa. 

“Estamos contentos con el equipo, porque aunque ya estábamos 
clasifi cados, los muchachos salieron a enfrentar los partidos con 
seriedad, y ganas de seguir sumando puntos”, declaró a Adelante 
el DT agramontino José Manuel Morejón. “Ha sido un campeonato 
competitivo, el resultado es justo. Permitimos solamente 14 goles, y 
de ellos, 10 nos los hicieron Santiago y Las Tunas, únicos rivales que 
no pudimos derrotar”, agregó el técnico debutante.

Camagüey cumplió el objetivo de clasifi car al Torneo Clausura, 
evento programado para el mes de septiembre, que reunirá a los 
mejores ocho equipos del país. Allí el reto será más difícil, pero los 
Miuras poseen una buena nómina para batallar y conseguir buenos 
resultados.

Excelencia es la palabra que resume a Victo-
riano Sarmiento Bio, Gloria del Deporte Cu-
bano e integrante del histórico equipo que 

regaló a Cuba su primera medalla olímpica en 
el voleibol en la cita de Montreal 1976. El profe 
Sarmiento, como lo conocen, dio un engañoso 
adiós a las canchas como entrenador el pasado 
7 de mayo ante su afi ción en la penúltima jorna-
da del Campeonato Nacional femenino. 

Aunque muchos creen que nació saltando en 
busca del balón, el niño Victoriano comenzó sus 
andanzas deportivas en el béisbol en su natal 
Esmeralda. “Como una rutina de campo o ho-
bby, por la poca motivación que había en esos 
lares e impulsado por mi padre que fue pitcher, 
empecé a jugar pelota”.  

Según recuerda, “por mi estatura y por cier-
tas habilidades que los profesores de educa-
ción física vieron en mí, me captaron con 11 
años para el voleibol y así entre a la EIDE. Ahí 
tuve mis primeras medallas en juegos escola-
res nacionales”.

—¿Cómo asciende a la Selección Nacional?
—Nuestra provincia siempre ha estado en 

la cúspide de esta disciplina, aquí se entrena 
este deporte con un arraigo tremendo. Enton-
ces, motivado por mis resultados y con el aval 
de varios camagüeyanos que ya integraban el 
equipo Cuba, llego con 14 años a la selección 
juvenil y con 15, por una situación fortuita, a la 
de mayores.

—¿Cuáles considera sus principales resulta-
dos deportivos?

—Ser medallistas nacionales, incluyendo 
cinco coronas, cuatro de ellas de manera 
consecutiva. En aquellos años fungía como 
capitán de equipo, la fuerza del voleibol de 
Camagüey era tremenda. Recuerdo con cariño 
que mis tres hermanos también integraban 
la nómina. Luego estuve en Juegos Paname-
ricanos, Centroamericanos y Espartaquiadas, 
de las que fuimos campeones. No obstante, 
la medalla olímpica del ‘76 ha sido la más 
emblemática, fue la competencia más impor-
tante de mi vida.

—¿Qué recuerdos tiene de Montreal 1976?
—A los Juegos Olímpicos no me llevaron con 

planes de jugar porque era muy joven, solo 17 

años, y los entrenadores consideraban que no 
tenía la experiencia para representar al plan-
tel. Yo me reía de eso porque nunca he creído 
en jerarquías si de deportes se trata. ¡Yo fui 
a jugar! Entonces, en un partido me colé por 
error en la zona de cambio y ya no me pudie-
ron sacar. Jugué como si estuviera entrenando, 
no sentía presión ni comprendía la importan-
cia que tenía la Olimpíada. No entendí la mag-
nitud del resultado que tuvimos hasta que se 
terminó. 

—¿Que signifi có para usted ser la inspiración 
para que sus hermanos también fueran desta-
cados atletas?

—Para mí es un orgullo enorme porque, des-
pués de mi padre, fui la bujía inspiradora de mis 
hermanos. Heberto, Silvia, y en especial Abel 
Sarmiento me tomaron como ejemplo y llega-
ron a ser grandes representantes del voleibol 
en la provincia y en Cuba.

—¿Cómo fue su transición de atleta a 
entrenador?

—Al principio fue duro porque conlleva nue-
vas responsabilidades, pero en mis quehaceres 
como técnico me fue tan bien o mejor que como 
deportista porque alcancé medallas, enseñé y 
eduqué bastante. Sé que he cometido errores, 
pero siempre traté de mantener la ética en todo 
momento y la mayoría de mis atletas están 
agradecidos de lo que logré aportarles humilde-
mente. Además, logré egresar a varios a planos 
superiores como son los casos de Pedro Iznaga, 
Yusnaikel Argilagos, Rey Isaac Flores y Hermes 
Quevedo, entre otros.

—¿Dirigir o estar dentro del terreno?
—¡Las dos cosas! En ambas hay que tener en-

trega, sentido de pertenencia y disciplina. Para 
mí no se pueden desligar una de otra, hay muy 
buenos atletas que no han llegado a ser bue-
nos entrenadores por falta de alguno de estos 
factores. En Cuba nunca faltará la materia prima 
para conformar elencos, pero hay que trabajar 
muy duro para procesarla.

—Se le nota nervioso después de esta 
ceremonia…

—Me he emocionado muchísimo, tuve que 
pararme duro para no llorar. Es el mayor home-
naje que se me ha hecho, no creo en lo mate-
rial, prefi ero el reconocimiento de mis alumnos, 
compañeros y de este pueblo que me ha aplau-
dido. Esto me da la medida de que, aunque no 
ha sido fácil, he podido cultivar el respeto y el 
cariño de la gente.

—Parece este un adiós defi nitivo.
—Para nada, nunca me voy a separar de 

la net. El voleibol necesita de mucha cien-
cia y los aportes teóricos, y en eso voy a 
trabajar. El día que seamos capaces de 
compaginar este aspecto con la calidad de 
la técnica y no hacer las cosas de manera 
burda, volveremos a ir a planos superiores 
internacionalmente.

61 SNB, otra historia triste

Victoriano no se aparta 
de la malla 

Por Luis Adrián Viamontes Hernández

Habaneras retienen la
corona del voleibol femenino
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Despedida con triunfo

A cargo de Félix Anazco Ramos
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A poco más 
de un mes 
de trabajo 

en estas tierras, 
asegura Fede-
rico Hernández 
Hernández, pri-
mer secretario 

del Partido Comunista de Cuba en la 
provincia, “ser tan camagüeyano como 
el que más”, motivación principal para 
enrumbar su sistema de trabajo hacia 
nuevas y mayores victorias.

“Me desborda todos los días el orgullo 
de dirigir una provincia donde hay tanto 
talento y creatividad. Aquí hay mucha 
capacidad. Camagüey tiene gran peso 
en el escenario económico, político y 
social del país, por lo que nuestra pre-
sencia aquí tiene el propósito, primero, 
de darle continuidad a la labor reali-
zada por los dirigentes anteriores”.

—¿Cuáles defi niría como prioridades 
del Partido en el ámbito económico?

—Hay que decir que la economía no 
estaba enfocada a aplicar la estrate-
gia económica social. Allí está nuestra 
principal batalla ahora mismo. De su 
desarrollo real depende que se ele-
ven el nivel de vida y el bienestar de la 
población.

“Los esfuerzos deben concentrarse en 
la reactivación de los sectores produc-
tivos y de servicios, en incrementar los 
aportes de todo tipo con mayor efi cien-
cia, en sumar nuevos rubros exporta-
bles y hacer un uso racional y efectivo 
de lo que tenemos.

“Para ello es necesaria una mejor con-
ducción por parte de las estructuras de 
dirección y un rol mucho más protagó-
nico de los municipios. Debemos hacer 
un análisis de los números históricos 
de la economía y traerlos a la actuali-
dad según los escenarios actuales. No 
se trata solo de indicar, sino de orientar, 
esclarecer, acompañar, participar, apo-
yar y demostrar que sí se puede.

“Comenzamos en la semana que ter-
mina el espacio Luces de la economía, 
una plenaria donde cada territorio va 
a rendir cuenta de cómo cumple la es-
trategia económica social. Esto nos va 
a estremecer. De allí saldremos con lo 
pendiente muy bien defi nido y a seguir 

perfeccionando el trabajo. No puede 
permitirse la falta de rigor, de control, 
de exigencia en las producciones y los 
servicios. Por eso, cada análisis debe 
ser profundo, sin el paternalismo que 
no ayuda a nadie”.

—¿Cómo responder, en el caso de Ca-
magüey, a tantas necesidades acumula-
das durante años?

—La esencia radica en que cada cual 
cumpla con su deber y lo haga bien. Tra-
bajar duro y buscar soluciones juntos, a 
sabiendas de que la Revolución se de-
fi ende todos los días. Sin admitir justi-
fi caciones, exigir disciplina, rigor, orga-
nización, responsabilidad y sentido del 
deber, enfrentar lo mal hecho, el delito, 
la corrupción y las tendencias no com-
patibles con nuestra sociedad.

“Aunque ahora mismo no podamos 
afrontar grandes empeños constructi-
vos por las serias limitaciones de ce-
mento y acero, sí tenemos que ponerle 
a cada proyecto el tiempo y el trabajo 
que necesitan. Desde ya estamos traba-
jando en el plan por los 510 de la Villa de 
Santa María del Puerto del Prínicipe y 
en lograr una variada oferta recreativa, 
con el rescate de espacios emblemá-
ticos, que no solo sea un momento de 
ocio, sino una ganancia espiritual para 
la población.

“Esta es una provincia con cultura, con 
historia, con naturaleza, con potenciali-
dades productivas y para el turismo, y 
con infraestructura industrial. Lo menos 
que podemos hacer los dirigentes es 
trabajar mucho para conducir al pueblo 
en ese camino de mayor prosperidad. 

“Por eso lanzamos la idea de Por Ca-
magüey todo, con la concepción de que 
el esfuerzo común sea para desarrollar 
la provincia. También convoca a recono-
cer la responsabilidad individual de que 
cada uno de nosotros sea mejor todos 
los días y haga mejor las cosas en pos 
de lograr una provincia más hermosa”.

—El sistema de trabajo del Partido 
tiene, como columna vertebral, la vincu-
lación permanente con el pueblo. ¿Cómo 
hacerla realidad en medio de circuns-
tancias tan adversas?

—Hay que demostrar a diario que el 
único compromiso es con el pueblo, lo que 
se traduce en atender a sus reclamos con 

calidad y sensibilidad, y en exigir solucio-
nes o respuestas claras y precisas a sus 
problemas, inquietudes y necesidades.

“Ello implica no admitir indolencia, 
abandono ni maltrato, intensifi car las 
transformaciones en los barrios y man-
tener una comunicación constante con 
la población para orientarla, motivarla, 
movilizarla y transmitirle confi anza y se-
guridad en la victoria.

“No puede faltar la atención directa 
a los jóvenes. Mantener un vínculo per-
manente con ellos, acompañarlos, inter-
cambiar abiertamente, escuchar sus 
opiniones y puntos de vista, infl uir en 
su formación y educación. Ese diálogo 
constituye una oportunidad para de-
mostrar que es posible hacer realidad 
sus sueños aquí. Tenemos que contar 
con ellos y promoverlos a responsabili-
dades mayores en cargos de dirección. 
No podemos olvidar que afrontamos 
el reto de formar la continuidad, cons-
cientes de que la juventud nunca le ha 
fallado a la Revolución”.

—¿Qué cualidades no deben faltar en 
el cuadro político y administrativo de 
hoy?

—Para alcanzar los objetivos menciona-
dos, se necesitan cuadros a la altura de 
estos tiempos, que se caractericen por 
su compromiso revolucionario, modestia, 
ejemplo personal, liderazgo y fi rmes con-
vicciones frente a cualquier síntoma de 
elitismo, vanidad, formalismo, superfi cia-
lidad, autosufi ciencia y ambiciones.

“Hoy, más que nunca, se necesitan 
cuadros con una profunda preparación 
ética y profesional, sensibles por los 
problemas del pueblo y con capacidad 
probada para dirigir y tomar decisiones 
sin que haya que darles indicaciones 
de arriba. Tienen que pensar, analizar 
contextos y alternativas. No pueden ser 
simples cumple-tareas”.

—¿Qué espera, en lo inmediato, de los 
camagüeyanos?

—Sabemos que la situación es com-
pleja y difícil, pero como ha quedado 
demostrado a través de la historia 
patria, para los camagüeyanos no 
existen imposibles. Es por ello que 
juntos, inspirados en el ejemplo de 
El Mayor, daremos lo mejor de noso-
tros para hacer de esta una provincia 
a su altura. 

“Los convocamos a trabajar con en-
tusiasmo, con energía y alegría. Con el 
deseo de aportar algo mejor en cada 
jornada, que el tiempo no alcance por 
la cantidad de tareas a cumplir. En el 
combate diario hay que estar junto al 
pueblo, siempre, y con la verdad por 
delante. 

“La fi losofía de trabajo será, por tanto, 
hacer, ponerle corazón a cada empeño, 
y que, desde cualquier municipio, co-
munidad, barrio, centro laboral, escuela 
y hogar agramontino entreguemos lo 
mejor con honor, dignidad y vergüenza, 
convencidos de que la única alternativa 
es y será la victoria”.

Por Lisyen Halles Ravelo
Una estrategia de trabajo para eva-

luar la gestión económica y social en 
los 13 municipios de Camagüey inició 
este martes como parte de los esfuer-
zos locales de responder a las necesi-
dades del pueblo. Con el nombre Luces 
de la Economía, el espacio que tendrá 
lugar de forma mensual pretende con-
vertirse en un método efectivo de con-
trol, actuación, solución y búsqueda de 
alternativas.

Dirigido por el Partido Comunista de 
Cuba en el territorio, este sistema de 
chequeo se basa en el concepto expre-
sado por el primer secretario del Comité 
Central y presidente de la República, Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez, quien identi-
fi ca así los avances de algunas entidades 
y sectores aun cuando no están exentos 

de difi cultades materiales, demostrando 
que sí se puede.

“El peso de la economía recae sobre 
todo en la gestión dentro del munici-
pio. Debemos cambiar nuestra forma de 
pensar, y dirigir desde la ciencia el im-
pulso a los proyectos de desarrollo local 
y el encadenamiento productivo. Lograr 
resultados positivos implica esfuerzos 
mayores, integración, exigencia y siste-
maticidad. No podemos descuidar los 
indicadores evaluados, debemos darles 
seguimiento hasta el fi nal”, explicó en su 
intervención Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del Partido en 
Camagüey.

Precisamente por el municipio cabe-
cera comenzó la estrategia que mide 
la situación actual de los territorios en 
tres categorías: estancado, en retroceso 
o en avance. En este caso particular, de 
47 organismos evaluados, 33 se encuen-

tran en la categoría de estancado o en 
retroceso, y solo 14 en la mejor posición.

Escasas utilidades, deudas, difi cul-
tades con la exportación de productos 
importantes como el carbón, incumpli-
mientos en planes de venta y pérdidas 
de algunas industrias de la Empresa 
Láctea, el Cárnico y la Alimentaria, se 
encuentran dentro de las problemá-
ticas reiteradas en el encuentro de 
evaluación.

En un renglón esencial como la Agri-
cultura, por ejemplo, incumplen la siem-
bra de comida para animales, no apro-
vechan al máximo las producciones del 
boniato y hay, en algunas empresas, 
atrasos en el pago a los trabajadores, 
punto este que incrementa el descon-
tento de las personas.

Otros que expusieron las causas de su 
evaluación de retroceso fueron los di-
rectivos de la Vivienda en el municipio, 

quienes consideran entre las de mayor 
peso el atraso en el plan de reanimación 
de pisos de tierra y la entrega de sub-
sidios, así como el lento proceso en la 
documentación técnica para las termi-
naciones de casas.

En el encuentro, Federico Hernández 
Hernández insistió en el rol de los cua-
dros en aras de revertir situaciones ne-
gativas, en la validez de sumar el control 
popular y en la inclusión de la ciencia en 
cada proyecto en pos del desarrollo.

“La estrategia económica y social tiene 
como objetivos enfrentar el bloqueo, el 
desarrollar la economía con mayor di-
namismo, dar respuesta a las demandas 
del pueblo y consolidar el Socialismo 
como la vía correcta. Los pequeños pa-
sos que damos hoy en Camagüey contri-
buirán a transformar las defi ciencias y a 
multiplicar esas luces tan necesarias en 
la actualidad”, concluyó.

Por Miguel Febles Hernández (Granma) y Carmen Luisa Hernández Loredo

Nuestro único compromiso es con el pueblo

Implementan nueva estrategia de control económico
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Como máximas de trabajo Federico Hernández Hernández potencia la cultura del detalle, la labor 
científi ca como fundamento de todo lo que se haga y la consulta a especialistas en cada tarea. 

Luces de la 
Economía


